



## FRANCHES-MONTAGNES : 5ÈME JOURNÉE D'ÉLEVAGE.

**D**e plus en plus apprécié en Belgique, le cheval des Franches-Montagnes voit son élevage se développer. Il n'en reste pas moins vrai que la volonté de l'association Belge de ce cheval, la BFMA, est de conserver les caractéristiques premières de celui-ci, ses aptitudes et ses qualités.

C'est pour cette raison qu'elle organise, une fois par an, une journée d'élevage consacrée aux pointages des poulains de l'année, au testage des chevaux de trois ans ainsi que la présentation pour confirmation des étalons reproducteurs, de la même manière qu'en Suisse d'ailleurs.

Et pour ce faire, avec un souci de se conformer au mieux aux directives d'élevages définies par la FSFM, 4 juges Suisses, experts de la race, ont été invités à juger les produits belges mais également hollandais.

La journée a donc débuté par le "pointage" des poulains de l'année. Ces derniers, présentés sous la mère et sont jugés sur le modèle et les allures. 3 cotes leurs sont attribuées : la première relative au « Type » (= type de Franches-Montagne), la conformité du modèle et les allures. Les points donnés vont de 1 à 9, les poulains ayant obtenus 21 étant considérés comme des éléments très prometteurs pour l'élevage futur.

Cette année ce ne sont pas moins de 24 poulains qui ont été présentés dont une dizaine a obtenu une notation de 21 ou plus. Voilà qui est sans aucun doute des plus encourageants pour notre élevage.

Parallèlement au « pointage » des poulains, ce sont les chevaux de 3 ans qui doivent faire preuve des qualités que l'on attend des sujets de cette race. Cette épreuve est très importante pour l'élevage car, outre le fait d'offrir la garantie d'avoir des chevaux de qualité, elle est le césame indispensable qui ouvre la porte vers la reproduction pour les juments. Les étalons eux ne sont sélectionnés qu'en Suisse et ont leur propre programme de sélection.

Ce test est subdivisé en trois parties. Par ordre chronologique : le test de comportement, de modèle et d'allure ; le test d'attelage et, pour terminer, le test d'équitation. Le premier est de toute première importance car le cheval qui ne réussit pas le test de comportement est d'office « recalé ». Donner

les pieds facilement, se laisser caresser les oreilles, faire preuve de peu d'émotivité lors d'événements externes, ... sont des qualités indispensables pour être reconnu Franches-Montagnes. Autant s'y préparer donc consciencieusement sous peine de sérieuse désillusion. Une fois ceux-ci réussis, le cheval est noté sur son modèle et ses allures. Polyvalent de par son utilisation depuis des décennies dans son pays d'origine, le jeune cheval sera ensuite attelé et effectuera une petite reprise qui mettra en évidence son aptitude à l'attelage et sa volonté à tirer. Sa sagesse lors de l'habillage et de la mise à la limonière\* seront également suivis avec attention.

Il terminera sa journée par le test des aptitudes à l'équitation : rester sage au montoir, se présenter correctement aux trois allures et passer avec sagesse auprès de l'un ou l'autre objet quelque peu bizarre. Il est à noter que tous ces tests sont légers et adaptés au jeune âge de ces sujets : pas question donc de reprises fastidieuses, de



*Ecurie de l'Isle*



chevaux placés... toute l'attention va aux aptitudes naturelles et aux potentiels futurs. 17 sujets se présentèrent cette année à ces tests dont 16 avec succès. Tout comme avec les poulains, on a remarqué ici aussi une belle qualité des sujets présentés et prometteurs d'un bel avenir.

Les étalons, quant à eux, devaient se représenter comme chaque année pour pouvoir continuer à reproduire (la sélection initiale se fait en suisse). Nous avons en Belgique la chance de posséder 4 de ces étalons dont les qualités ne sont plus à démontrer, la qualité de leurs poulains présentés le matin parlant pour eux.

Mais tout ceci ne pourrait être possible sans la mise à disposition d'installation vaste et de qualité permettant d'organiser ce type de journée. Cette année encore, et ceci pour la 3ème année consécutive, c'est le haras de Ros-



*Attelage de Jean Etienne-élevage du Fayt*

tenne situé à Sommières qui a accueilli tous les participants. Organisation une fois de plus en tout point impeccable.

Quant à la mise en avant des qualités polyvalentes des Franches-Montagnes, elle fut une fois de plus coordonnée par l'Élevage du Fayt dont les chevaux et cavaliers nous les présentèrent dans les disciplines suivantes : le bât, la voltige, l'équitation éthologique, l'attelage en tandem et l'attelage à 6 chevaux.

Le haras de l'Isle nous a présenté une magnifique reprise à 10 chevaux dont la chorégraphie, la justesse et la qualité des mouvements d'ensemble avaient déjà fait l'admiration des spectateurs

présents lors de la foire de Libramont début août.

Spécialisé en monte Western, pour laquelle il a déjà participé à de nombreuses épreuves internationales, l'étalon HJB nous a fait montre de ses dispositions dans ce domaine.

*Une bien belle journée sous le soleil.*

\* Une limonière est un brancard de voiture, formé de deux longues pièces de bois, dites limons ; et/ou une voiture à quatre roues et comportant le brancard ci-avant.